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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO  
 
EVALUACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2017-2018 
 
CONVOCA IEEQ A LA CIUDADANÍA A PARTICIPAR EN LA EVALUACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL   
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) invita a la ciudadanía que integró las Mesas Directivas de 
Casilla en el Proceso Electoral Ordinario 2017-2018, a compartir su experiencia a través de grupos de enfoque. Las 
sesiones se realizarán los días 19, 22, 25 y 29 de marzo a las 17:00 horas en los municipios de Jalpan de Serra 
(Facultad de Derecho de la UAQ), Querétaro (Hotel Holiday Inn, Centro Histórico), Cadereyta de Montes (Campus 
de la UAQ) y San Juan del Río (Facultad de Derecho de la UAQ), respectivamente. El objetivo es recabar 
información de las y los ex funcionarios de casilla sobre la entrega de cartas notificaciones y de los paquetes 
electorales, capacitación, simulacros y prácticas, llenado de actas y atención de incidentes, entre otros temas. Lo 
anterior, es parte de las actividades de la Comisión Transitoria de Evaluación del Proceso Electoral 2017-2018, que 
analiza diversos procedimientos técnicos a cargo del funcionariado del Instituto, representantes de partidos 
políticos, candidaturas independientes, observadores (as) electorales, ciudadanos (as) y demás actores del proceso 
comicial. La revisión integral de la elección permitirá al IEEQ llevar a cabo los ajustes internos y las propuestas de 
mejora que se consideren adecuadas, de cara al proceso electoral 2020-2021 en la entidad, informó el presidente 
de la Comisión Luis Octavio Vado Grajales. El mismo colegiado aprobó el formato de cuestionario para que los 
partidos políticos envíen su información al Instituto, a más tardar el 15 de junio, y presentó el instrumento para 
obtener la información de las candidaturas independientes.  
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/convoca-ieeq-a-la-ciudadania-a-participar-en-la-evaluacion-del-
proceso-electoral/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/convoca-ieeqcomunica-a-la-ciudadania-a-participar-en-la-evaluacion-del-
proceso-electoral 
 
http://codigoqro.mx/2019/03/12/ieeq-convoca-a-ciudadanos-para-participar-en-evaluacion-del-proceso-
electoral/ 
 
https://porterkobe.builderall.net/blog/Convoca-IEEQ-a-la-ciudadania-a-participar-en-la-evaluacion-del-proceso-
electoral-+242463 
 
http://adninformativo.mx/convoca-ieeq-exfuncionarios-casilla-participar-evaluacion-del-proceso-electoral/ 
 
https://poderciudadanoradio.com/archivos/10228 
 
QUERÉTARO INDEPENDIENTE SOLICITA PLAZO DE 70 DÍAS PARA APORTAR INFORMACIÓN SOBRE LA 
ELECCIÓN 2017-2018 AL IEEQ 
Con la finalidad de aportar información destacada sobre el proceso electoral 2017-2018, la representante del 
Partido Querétaro Independiente (QI), Connie Herrera Martínez, solicitó ante el Consejo General del Instituto 
Electoral de Querétaro (IEEQ), un plazo de 70 días, para poder aportar información sobre esta jornada y abonar 
desde las fuerzas políticas información objetiva que permita realizar las reformas a la ley y mejorar los procesos 
electivos en nuestra entidad. En este sentido, la propuesta de la representante de QI fue aprobada, y será el plazo 

http://www.queretaroindependiente.org/2019/03/13/queretaro-independiente-solicita-plazo-de-70-dias-para-aportar-informacion-sobre-la-eleccion-2017-2018-al-ieeq-2/
http://www.queretaroindependiente.org/2019/03/13/queretaro-independiente-solicita-plazo-de-70-dias-para-aportar-informacion-sobre-la-eleccion-2017-2018-al-ieeq-2/
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que tendrán los partidos políticos para responder un cuestionario que contiene 51 preguntas y que deberán hacer 
llegar a representantes ante el Consejo General, representantes ante los Consejos Electorales Distritales y 
Municipales; así como a representantes ante las Mesas Directivas de Casillas y estudiantes universitarios que 
participaron en el programa “Portavoz, a través del que se informó a la ciudadanía sobre el proceso electoral. En 
este sentido, en sesión ordinaria de la Comisión Transitoria para la Evaluación del Proceso Electoral 2017-2018, se 
tendrá hasta el 15 de junio del año en curso, para poder aportar información relevante, en los cuestionarios que 
estarán a disposición de los partidos políticos desde la semana siguiente, a través de la página de Internet del IEEQ. 
De esta manera, se integraría al informe general sobre este proceso por parte del Consejo General del IEEQ, con la 
finalidad de que se mejoren los procesos democráticos para las elecciones en Querétaro y sobre todo, que se 
cuente con una legislación acorde a los tiempos que se viven actualmente en la entidad. 
 
http://www.queretaroindependiente.org/2019/03/13/queretaro-independiente-solicita-plazo-de-70-dias-para-
aportar-informacion-sobre-la-eleccion-2017-2018-al-ieeq-2/ 
 
COMISIONES PERMANENTES  
 
QUERÉTARO INDEPENDIENTE PRESENTE EN COMISIONES DEL IEEQ EN LAS QUE SE RINDIERON INFORMES 
DEL PRIMER TRIMESTRE 2019 
La representante del partido Querétaro Independiente (QI), en el Instituto Electoral de Querétaro, Connie Herrera 
Martínez, estuvo presente en las sesiones de comisiones que este órgano, en el que se realizaron informes del 
primer trimestre del año, sobre las actividades que han realizado en beneficio de la democracia en la entidad. 
Durante la sesión de la Comisión de Igualdad Sustantiva, se informó sobre el acercamiento que se ha tenido con la 
LIX Legislatura del Estado, para fortalecer el tema de la igualdad sustantiva. Asimismo, la presidenta de la misma 
Yolanda Elías Calles Cantú, dio a conocer que ha participado en foros, reuniones y conferencias, relativas al tema. 
En el informe de actividades de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana, se indicó que el IEEQ, 
ha tenido acercamiento con la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura, sobre las iniciativas de reforma 
en las que trabaja el instituto en materia de evaluación del proceso electoral y la participación ciudadana. Durante 
la sesión de la Comisión de Asuntos Internacionales, se informó sobre las publicaciones desde la elaboración, 
edición y/o co-edición de libros y material para la promoción de la cultura democrática. En el informe de la Unidad 
de Acceso a la Información Pública y de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública, se dio a 
conocer que en enero se integraron 19 expedientes de solicitud de información; en dos de ellas se declaró 
incompetencia; en 16 de ellas se entregó la información y en una de ellas se pidió ampliación del plazo. En febrero, 
se integraron 14 solicitudes de información, una se determinó la incompetencia, otra solicitó aclaración sobre el 
contenido de la información, a 5 se dio respuesta. En marzo se han integrado 3 solicitudes que se encuentran en 
trámite. El día de mañana, en la sesión ordinaria del IEEQ, la Comisión Transitoria para la Evaluación del Proceso 
Electoral local 2017-2018, dará cuenta de su informe del primer trimestre del año. 
 
http://www.queretaroindependiente.org/2019/03/13/queretaro-independiente-presente-en-comisiones-del-
ieeq-en-las-que-se-rindieron-informes-del-primer-trimestre-2019-2/ 
 

 
 
 

http://www.queretaroindependiente.org/2019/03/13/queretaro-independiente-presente-en-comisiones-del-ieeq-en-las-que-se-rindieron-informes-del-primer-trimestre-2019-2/
http://www.queretaroindependiente.org/2019/03/13/queretaro-independiente-presente-en-comisiones-del-ieeq-en-las-que-se-rindieron-informes-del-primer-trimestre-2019-2/
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DIPUTADO PROPONE PLEBISCITO PARA PUENTE VEHICULAR  
El diputado Néstor Domínguez presentó una iniciativa de punto de acuerdo en la Oficialía de Partes del Congreso 
del Estado para realizar un plebiscito en el Municipio de San Juan del Río acerca de la obra que se realizará en el 
Puente de la Historia. El gobernador Francisco Domínguez Servién se manifestó en contra de esta propuesta y dijo 
que defenderá la obra. El legislador local mencionó que la pregunta que se propone en el plebiscito es: ¿Está usted 
de acuerdo o no en la construcción de un puente vial a un costado del Puente de la Historia? La consulta podrá 
realizarse si, al ser votada en el Pleno, obtiene mayoría a favor. El 29 de enero de 2018, el gobernador del estado 
anunció el Proyecto Puente de la Historia, en el cual se contempla la rehabilitación del monumento histórico y su 
uso peatonal y se edificará un acceso vehicular paralelo en el que serán invertidos 59 millones de pesos 
provenientes del estado. El documento de la propuesta que hizo el diputado Néstor señala que, de acuerdo con 
información presentada el 9 de marzo por la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del 
Estado, Romy Rojas, serían invertidos 106.7 millones de pesos, de los cuales 67.7 millones de pesos serán para la 
construcción del puente vehicular; 17 millones de pesos para el rescate del Puente de la Historia y 22 millones de 
pesos para el rescate ambiental de la zona. Qué casualidad que, después de que pasaron las elecciones, en 
diciembre nos pidieron algunos requisitos extra en la Comisión Nacional del Agua. La delegada del INAH, que nos 
hizo favor de acompañarnos, tenemos su permiso, de Semarnat tenemos su permiso y además ya hizo una 
observación que la llevamos a la Comisión Nacional del Agua”, señaló el gobernador tras la propuesta de plebiscito. 
El mandatario detalló que, pese a que ya tenían todos los permisos necesarios para arrancar la obra, en diciembre 
del año pasado la Comisión Nacional del Agua pidió el requisito extra acerca de un aumento en el caudal del río. En 
ese sentido, Domínguez dijo que la delegada del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), informó que 
el requisito en mención es inadecuado porque no es posible que el caudal aumente y, en caso de que esto suceda, 
derribaría el Puente de la Historia. (DQ, AM, EUQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
RESPETO LA DECISIÓN DE MARCOS AGUILAR SI DECIDE SALIR DEL PAN: LUIS NAVA  
El presidente municipal, Luis Nava, dijo respetar las decisiones y opiniones del diputado federal Marcos Aguilar, 
quien refirió que pretende salir del PAN. Luis Nava comentó que en Acción Nacional hay libertad de expresión y 
dijo que respeta, pero no comparte el argumento de Aguilar Vega respecto a que en este partido no hay unidad.  
(CI, CQ, DQ, N) 
 
“NO ES TIEMPO DE PENSAR EN EL 2021”, RESPONDE AGUSTÍN DORANTES A MAV 
El único riesgo del PAN es no estar de lado de los ciudadanos, apuntó Agustín Dorantes Lámbarri, dirigente 
nacional del PAN en Querétaro. Lo anterior, luego de que Marcos Aguilar, diputado federal, criticara fuertemente al 
partido y señalara que aún tiene retos que enfrentar para poder mantener el poder en el estado y el municipio de 
Querétaro en las próximas elecciones del 2021. (CI) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GUERRA DE SINDICATOS POR AUGE DE CATEM 
Organizaciones sindicales en Querétaro hacen frente común ante la llegada de la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (CATEM), informó el secretario general de la Confederación de Obreros y 
Campesinos (CROC), Tirso García, al señalar que estarán atentos ante cualquier embate de esta agrupación. (DQ, 
principal) 
 
EUQ: ATIENDE UAQ 20 CASOS DE ACOSO Y VIOLENCIA 
La rectora de la UAQ, Teresa García, informó que se han atendido 20 casos relacionados con acoso o violencia de 
género desde agosto pasado, cuando se implementó el protocolo de actuación en la materia. (EUQ, principal) 
 
AM: REVOCACIÓN DE AMLO, A DISCUSIÓN 
Antes de discutir en el pleno del Congreso de la Unión el dictamen sobre la iniciativa de revocación de mandato 
presentada por el presidente de México, Andrés Manuel López, debe ir a consulta ciudadana como ocurrió con 
otros temas, consideró la diputada federal Ana Paola López Birlain. (AM, principal) 
 
N: SUPERVISA OBRA 
El gobernador Francisco Domínguez, junto con la titular de la SDUOP, la delegada de INAH y el alcalde de 
Querétaro, realizaron un recorrido de supervisión a la obra del Estacionamiento Metropolitano Alameda, mediante 
el cual se proveerá de seguridad y una mejor circulación vial de la zona. (N, principal) 
 
CQRO: PROYECTAN AUMENTO DE 2° EN TEMPERATURA DE QUERÉTARO POR CAMBIO CLIMÁTICO 
Para el año 2030, debido a los efectos del cambio climático, se proyecta un incremento de la temperatura de entre 
1.6 y 2 grados centígrados en el estado de Querétaro, lo cual significa que el termómetro cambiaría su promedio 
actual anual de 18.2 grados, a entre 19.8 y 20.2 grados centígrados. (CQRO, principal) 
 
CQ: ACUSAN A ISSSTE POR NEGLIGENCIA 
Fue en 2017 cuando María Dolores Arteaga Santos acudió a la Clínica Familiar del ISSSTE, ubicada en el municipio 
de Tequisquiapan, para corroborar sus sospechas de embarazo, pero todo terminó en un caso de negligencia, una 
denuncia penal y una queja por violaciones a derechos humanos. (CQ, principal) 
 
PA: EJECUTAN A OTROS DOS EN LA CAPITAL 
Dos hombres fueron ultimados a tiros con armas de grueso calibre en calles de la colonia Vista Azul en el municipio 
de Querétaro. La ejecución se dio en las calles Boulevard Gobernadores y Labná. De acuerdo al Secretario de 
Seguridad Pública Municipal Juan Luis Ferrusca, los perpetradores se trasladaban en una Pick Up Toyota Tundra y 
al tener a la vista a sus víctimas, vaciaron sus armas en el Volkswagen Passat que tripulaban. De manera 
instantánea, murieron dos personas y una más quedó herida en el sitio. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
ESTACIONAMIENTO METROPOLITANO ALAMEDA SERÁ ENTREGADO EN MARZO DEL 2020 
El gobernador Francisco Domínguez encabezó un recorrido por las obras de la construcción del estacionamiento 
subterráneo del Distrito Alameda, que se encuentra atrás del Centro Cultural Manuel Gómez Morín. (N, DQ, ADN, 
CQ, AM, EUQ) 
 
EMPLEADOS DE GOBIERNO ESTATAL DEBERÁN USAR ESTACIONAMIENTO METROPOLITANO ALAMEDA 
Cuando esté terminado el Estacionamiento Metropolitano Alameda, los empleados de Palacio de Gobierno, de las 
Secretarías de Salud, Educación, Finanzas y Desarrollo Urbano y Obras Públicas, así como de otras dependencias 
que se encuentren en el Centro Histórico, deberán ocupar los cajones de este y caminar hacia sus centros de 
trabajo, así lo dijo el gobernador. (CQRO) 
 
ADO SE SUMA A LA EMPRESA MÓVIL QROBÚS  
El gobernador Francisco Domínguez confirmó que ya se integró la empresa ADO a las acciones de móvil QroBús, 
para mejorar el sistema de transporte público. Destacó que el compromiso de la empresa es tener 120 camiones de 
apoyo, en lo que llegan 100 nuevos a finales de abril. (ADN, CI, DQ, N, CQ, CQRO, PA, AM, EUQ) 
 
DESMIENTE GOBERNADOR QUE HAYA CANCELACIÓN DE VUELOS DE VOLARIS  
Los boletos a Chicago, Vallarta, Chihuahua y Guadalajara siguen en venta, aseguró el gobernador Francisco 
Domínguez, quien negó la cancelación de los vuelos de Volaris esto luego de que el CEO de la empresa, Enrique 
Beltranena Mejicano, publicó un tweet en el que se dijo desmotivado por la “imposición” de un incremento del 
16% en los costos del AIQ. (DQ, AM) 
 
QUE MARCOS AGUILAR SE PREOCUPE POR LO QUE HIZO COMO ALCALDE: PANCHO 
El gobernador Francisco Domínguez señaló que el diputado federal, Marcos Aguilar, debe preocuparse de lo que 
hizo como alcalde en los 2 años nueve meses que estuvo al frente del municipio de Querétaro. (CQ, PA, EUQ) 
 
SIGUE EXPANSIÓN DE PARQUES INDUSTRIALES  
Por Laura Banda  
Mil hectáreas más se sumarán este año al inventario industrial instalado en Querétaro con la autorización actual de 
siete nuevos parques industriales, informó el secretario Marco del Prete, titular de la SEDESU, al dar a conocer que 
adicionalmente en cartera de negociación se tienen tres complejos más. (DQ) 
 
REALIZA ST PRIMER RECLUTAMIENTO INCLUYENTE  
Por primera ocasión la ST a través del Servicio Nacional de Empleo, realiza un reclutamiento incluyente, el cual es 
dirigido a personas con discapacidad y adultos mayores. (N) 
 
FEDERACIÓN RECORTA 40% AL SNE  
El Gobierno federal recortó 40 por ciento el presupuesto a los programas que se encuentran en el Servicio 
Nacional de Empleo (SNE) y ahora Querétaro solo ejercerá un recurso de 10 mdp, confirmó José Luis Aguilera, 
titular de la Secretaría del Trabajo del estado de Querétaro. Aseguró que de las 15 ferias del empleo que se tenían 
programadas para 2019, con recursos federales y estatales, solo se presupuestaron nueve, por lo que ahora el 
estado se sumará a las que hagan los municipios. (CQRO, N) 
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SE COLOCAN EN EMPRESAS 700 JÓVENES QUERETANOS: STPS  
De los 116 mil 624 jóvenes inscritos a nivel nacional en el programa Jóvenes construyendo el futuro, 700 ya están 
colocados en alguna de las 2 mil 300 empresas que hay en Querétaro, aseguró Horacio Duarte Olivares, 
subsecretario de Empleo de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) del Gobierno de México. (CQRO, N, 
AM, EUQ) 
 
SUMA QUERÉTARO 2 MIL 300 EMPRESAS EN EL PROGRAMA JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO  
Como parte del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro, en Querétaro se han registrado alrededor de 7 mil 
jóvenes y 2 mil 300 empresas, informó Horacio Duarte Olivares, subsecretario de Empleo en la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS). (DQ) 
 
140 MINI COOPER DE COLECCIÓN LLEGARÁN AL MUNICIPIO DE QUERÉTARO ESTE FIN DE SEMANA 
El Secretario de Turismo dijo que se espera una derrama económica de 95 mdp. Querétaro recibirá este domingo 
17 de marzo un total de 140 Mini Cooper, con motivo de la celebración del 60 aniversario de dicha marca, que 
organiza diversos eventos para todo el público, entre los que destacan la exposición de automóviles en el Cerro de 
las Campanas y un rally por la Sierra Gorda queretana. (CQ, N, AM) 
 
EL ENOTURISMO HERMANA A QUERÉTARO Y MENDOZA  
Con el fin de “tropicalizar” las experiencias de viñedos argentinos, una comitiva integrada por empresarios 
vitivinícolas de Querétaro y funcionarios de la SECTUR recorrieron diversas bodegas intercambiaron estrategias 
para fortalecer y consolidar la Ruta Arte, Queso y Vino, así como establecer mecanismos para promover el flujo 
turístico entre Mendoza y Querétaro.  (N) 
 
VOLARIS MANTIENE SUS VUELOS EN AIQ  
Por Marittza Navarro 
El gobierno del estado se comprometió a revertir el incremento a las tarifas del AIQ, dio a conocer el director 
general y fundador de la aerolínea de ultrabajo costo Volaris, Enrique Beltranena Mejicano, quien este martes 
había anunciado el posible retiro de sus vuelos ante la inconveniencia financiera para mantenerse en la plaza. 
(EUQ) 
 
RECOMIENDAN NO EXPONERSE AL SOL POR ALTAS TEMPERATURAS  
En el estado no se han presentado casos de personas que hayan sufrido golpes de calor, pero las recomendaciones 
por las altas temperaturas es que se evite la exposición directa al sol u ocupar medidas de protección como 
bloqueador, sombreros, ropa de manga larga o gorras, indicó Gabriel Bastarrachea Vázquez, titular de la CEPC. 
(DQ) 
 
FALLECEN 2 PERSONAS EN VISTA AZUL POR DISPAROS DE ARMA DE FUEGO  
Derivado de un ataque con arma de fuego, dos personas fallecieron en la colonia Vista Azul, en el municipio de 
Querétaro, donde se desplegó un operativo policial para dar con los presuntos responsables de los hechos, 
confirmó Juan Marcos Granados Torres, titular de la SSC. (CQRO, DQ, EUQ) 
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POSITIVO OPERATIVO FRONTERA: GRANADOS  
Por Iris Mayumi  
En lo que va del año se han supervisado alrededor de cuatro mil vehículos con cinco unidades aseguradas por 
reporte de robo y tres personas detenidas en el operativo permanente que se realiza en la frontera de Querétaro y 
Guanajuato, reconoció el secretario Juan Marcos Granados, titular de la SSC. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO BUSCA ATENDER A 2.3 MILLONES DE BECARIOS  
En la empresa Bombardier Recreational Products (BRP), ubicada en el Parque Industrial Querétaro, el diputado 
Mauricio Ruiz Olaes, presentó el programa “Jóvenes Construyendo el Futuro” él cuál pretende atender a 2.3 
millones de jóvenes de 18 a 19 años en el ámbito federal. (N) 
 
PIDEN AMPARO CONTRA EL RECORTE A ESTANCIAS  
La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en la LIX Legislatura, Beatriz Marmolejo, 
signó una demanda de amparo a favor de 60 estancias infantiles y 35 padres de familia a consecuencia de que el 
Gobierno federal decidió reducir el presupuesto para estancias infantiles. (DQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SENADO ELIGE A YASMÍN ESQUIVEL COMO NUEVA MINISTRA DE LA CORTE  
El Senado debió llevar a cabo una segunda ronda de votación para elegir a Yasmín Esquivel Mossa -esposa del 
contratista José María Rioboó como nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Con 95 
votos a favor, Esquivel Mossa se convirtió en la nueva ministra de la máxima tribuna del país por un periodo de 15 
años, en sustitución de Margarita Luna Ramos y dejando en el camino a Celia Maya García.  (CQRO, N) 
 

MUNICIPIOS 
 
CREAN SISTEMA MUNICIPAL DE IGUALDAD SUSTANTIVA ENTRE MUJERES Y HOMBRES  
Luego de ser aprobado por el ayuntamiento, el municipio de Querétaro será el primero en el estado en crear el 
Sistema Municipal de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres, para prevenir, atender, sancionar y erradicar 
la violencia contra las mujeres. También fue aprobado su reglamento. (CQRO) 
 
EL PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO ATIENDE EN UN 95.8% LA AGENDA CIUDADANA  
“Un gobierno abierto, como el que estamos construyendo e impulsando en el municipio de Querétaro, tiene tres 
pilares, que se concretan en este Observatorio Ciudadano: la transparencia y el acceso a la información, la 
rendición de cuentas, y la participación ciudadana en el diseño, implementación y evaluación de políticas públicas”, 
aseguró Luis Nava, Presidente Municipal de Querétaro, en el inicio de la evaluación de la Agenda Ciudadana y el 
Plan de Desarrollo 2018-2021 que realiza el Observatorio Ciudadano de Querétaro, Luis Nava recordó que el 
someter a la administración que encabeza al escrutinio del Observatorio Ciudadano fue un compromiso que 
asumió desde la campaña, por lo que de esta manera comparte una nueva visión compartida sobre la relación que 
debe existir entre gobierno y sociedad para consolidar una democracia, basada en un gobierno abierto que se 
construye con una ciudadanía que pide cuentas. (ADN, N, DQ, AM) 
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PRORROGA CABILDO CAPITALINO REGLAMENTO CONTRA POPOTES  
Será hasta el próximo 30 de septiembre que entre en vigor el reglamento de protección ambiental y cambio 
climático municipal, que prohíbe a comercios e industria restaurantera y de alimentos, la distribución de popotes, 
se aprobó por unanimidad en sesión ordinaria del Ayuntamiento de Querétaro. (DQ, AM) 
 
ANUNCIARÁN PRÓRROGA PARA EL INICIO DE LA PROHIBICIÓN DE POPOTES ASEGURÓ LUIS NAVA  
Esta tarde el Ayuntamiento de Querétaro autorizará la prórroga para la implementación de la norma del 
reglamento municipal que prohíbe la entrega en establecimientos comerciales de popotes. La prórroga se 
extenderá de marzo a septiembre y se analizará la posibilidad de prohibir la entrega de empaques de unicel en los 
comercios. (CQ) 
 
MERCADOS ‘LA CRUZ’ Y ‘ESCOBEDO’ TENDRÁN MÁS CAJONES DE ESTACIONAMIENTO  
El presidente municipal, Luis Bernardo Nava Guerrero, informó que este y el siguiente año serán intervenidos los 
mercados de La Cruz y el Escobedo para agregar un total de hasta 800 cajones de estacionamiento en los dos 
espacios comerciales de la capital. (ADN, CQ, N, EUQ, AM) 
 
MERCADOS ESCOBEDO Y LA CRUZ SERÍAN MEJORADOS  
El gobierno municipal de Querétaro está dispuesto a invertir en obras de estacionamientos y mejoramiento de 
infraestructura en los mercados de La Cruz y Escobedo, señaló el presidente municipal Luis Nava Guerrero. No 
obstante, dijo que su gobierno no impondrá obras, por lo que trabajarán para lograr un consenso entre los propios 
comerciantes, toda vez que se trata de intervenciones que tienen afectaciones temporales. (DQ) 
 
INSTALAN “MERCADITO ENTRE MUJERES”  
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el IMMUJER, llevó a cabo el “Mercadito entre 
Mujeres” donde se instalaron 100 stands que ofertaron productos y servicios creados por las mujeres 
emprendedoras.  (DQ, N) 
 
FALTA CONSIDERAR EL COMBATE AL ACOSO SEXUAL EN LO LABORAL  
Por Hilda Navarro  
El Plan Municipal de Desarrollo de Querétaro 2018- 2021 cumple en un 95% con los puntos establecidos dentro de 
los cinco ejes de la Agenda Ciudadana del Observatorio Ciudadano de Querétaro, al no considerar en el tema de 
Equidad de Género acciones para el combate al acoso sexual en el ambiente laboral. (CQ) 
 
EJERCEN LOS PRIMEROS 750 MIL PESOS A FAVOR DE LAS MUJERES  
Por Gonzalo Flores  
El Instituto Municipal de la Mujer en la capital comenzó actividades de este año con un presupuesto base de 750 
mil pesos, que incluyó la celebración del ‘Mercadito entre mujeres’, informó la titular de la dependencia, Elda 
Yolanda Hernández Salcido. (AM) 
 
CONTINÚA LITIGIO POR PARQUÍMETROS  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, se comprometió a revisar el estatus jurídico que tiene 
el municipio de Querétaro con la empresa Aquiles Park S. A. de C. V., toda vez que dijo, debe darse seguimiento a 
este “litigio”. Esto lo dijo, luego de que el secretario de Movilidad, Saúl Obregón Biosca informó que efectivamente 
existe un proceso legal -amparo- pendiente con dicha empresa. (CQRO, CQ) 
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 INAUGURAN INSTALACIONES DEL INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER EN CORREGIDORA 
Igualdad de oportunidades para mujeres y hombres: RSP, Nuevo espacio para atender y escuchar a las mujeres en 
un ambiente seguro. Único instituto municipal de la mujer que ofrece servicio de termografía gratuito para 
detectar el cáncer de mama. Fueron inauguradas las instalaciones del Instituto Municipal de la Mujer, donde 
además de asistencia jurídica, psicológica, talleres y conferencias, se ofrece el servicio gratuito de termografías 
para la detección oportuna de cáncer de mama. (N, EUQ) 
 
PRESENTAN PROGRAMA VECINO VIGILANTE A COLONOS DE LAS TROJES 
Encabezó el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, la presentación del programa Vecino 
Vigilante a los habitantes del fraccionamiento Las Trojes ubicado en la cabecera municipal. Durante su 
intervención el alcalde invitó a los vecinos a involucrarse y trabajar de la mano de su administración, reconoció 
que es indispensable contar con la participación ciudadana, siendo esta una herramienta que beneficia a la ciudad 
y gobierno, logrando canales de comunicación a favor de la prevención de cualquier delito. (DQ, AM) 
 
QUERÉTARO Y CORREGIDORA PRESENTAN AVANCES EN MEJORA REGULATORIA  
El municipio de Corregidora fue la sede de la reunión entre alcaldes de la zona metropolitana de Querétaro y 
empresarios de Coparmex encabezados por la presidenta Lorena Jimenez y Roberto Sosa, alcalde de Corregidora. 
(N) 
 
BUSCAN ACUERDO PARA NO CERRAR CAMINO AL CIMATARIO  
Autoridades municipales de Huimilpan y El Marqués se encuentran en constantes reuniones para atender el tema 
del camino a la comunidad de La Noria y el parque Cimacuático y llegar a un acuerdo con la empresa 
desarrolladora que cerrará el acceso el 30 de marzo. Ante la premura del plazo impuesto por la empresa 
inmobiliaria, el director de Gobierno de Huimilpan, Guadalupe Ramírez Martínez dijo que está en contacto con su 
homólogo de El Marqués para conocer cuál es la situación sobre los permisos de construcción y de obra en esta 
zona limítrofe. (DQ) 
  
ANTORCHA CAMPESINA SE MANIFESTARÁ EN CADEREYTA  
Hoy integrantes de Antorcha Campesina marcharán en el municipio de Cadereyta para exigir al alcalde, León 
Enrique Bolaños, atienda las peticiones y demandas de los habitantes de las diversas comunidades y lleve a cabo 
obras de infraestructura que se ha solicitado desde hace tres años. (DQ) 
 
COLÓN PRESENTA PROYECTOS EN LA CMIC  
El Municipio de Colón a través de su alcalde, José Alejandro Ochoa Valencia; los secretarios de Desarrollo Urbano y 
Ecología, María Cecilia Martínez Mancera; de Obras Públicas, Isidro Mar Rubio, y Desarrollo Sustentable, Gaspar 
Trueba Moncada, dio muestra de su voluntad de trabajar de la mano con los profesionales de la construcción en 
Querétaro al participar en la reunión del Comité Directivo de la CMIC Querétaro presidido por Álvaro Ugalde Ríos. 
(AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Pancho inicia gira por la Sierra Gorda. Nos comentan que hoy el gobernador FDS inició una gira de trabajo de dos 
días por la Sierra Gorda. Una de las actividades más importantes que tendrá este miércoles por aquella zona será la 
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entrega de la modernización del camino a Bucareli, en Pinal de Amoles. Mañana, nos dicen, en la cabecera 
municipal de Arroyo Seco se entregarán espacios deportivos y además se realizará a las 13 horas, Gobernador en 
tu Calle, que será la primera jornada de este programa que se efectúa fuera de la Zona Metropolitana de Querétaro. 
La realización de Gobernador en tu Calle en la Sierra se lo dimos a conocer en exclusiva en este espacio el pasado 7 
de marzo. Segundo revés. Nos dicen que por segunda ocasión la magistrada queretana Celia Maya García quedó 
fuera de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ya que, con 98 votos a favor fue designada Yasmín Esquivel 
Mossa como nueva ministra. Nos comentan que probablemente su discurso sobre la adopción de las personas del 
mismo sexo le pegó de manera contundente a la hora de la votación. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Sin rodeos, el gobernador FDS reviró a Marcos Aguilar Vega sus cuestionamientos al transporte público y a la 
seguridad: “Que él se preocupe de lo que hizo como alcalde los dos años nueve meses que le dieron la oportunidad 
los queretanos, que esté preocupándose qué dicen los queretanos de su paso como alcalde por la capital, no 
tendría que estar opinando en otros temas”. ¡ZAZ! Por lo visto, al diputado federal ya se le olvidaron las elocuentes 
palabras que él mismo pronunció de que “el liderazgo del gobernador no se refuta ni se cuestiona, el liderazgo del 
gobernador siempre ha sido privilegiado por Marcos Aguilar” ... o ¿fueron solo en su calidad de presidente 
municipal? Una vez más, este pobre hombre –que de no haber sido postulado como pluri, quién sabe en qué rincón 
andaría lloriqueando- da muestra de lo solo que se ha quedado… sí, solo él y su soberbia. ¡Que lo compre quien no 
lo conozca! Por cierto, que el gobernador del estado, FDS, inicia hoy una gira de trabajo de dos días por la sierra 
queretana. A las 12:30 entregará, en Pinal de Amoles, la modernización del camino a Bucareli; y, por la tarde, en el 
mismo municipio entregará una cancha de futbol y uniformes del programa Brigada balón en tu liga. Que, para fijar 
líneas de acción y esquemas de colaboración con la SRE, el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, se reunió con los 
32 integrantes de la Asociación Mexicana de Secretarías de Desarrollo Económico (AMSDE) y el canciller Marcelo 
Ebrard Casaubón. Entre los acuerdos a que llegaron, están la promoción de los estados en el exterior a nivel 
sectorial y regional, además de su participación en ferias y eventos internacionales estratégicos, así como la 
definición de una estrategia de cooperación y diversificación de las relaciones económicas del país, desde el ámbito 
local. Estudiantes de la FCPyS de la UAQ convocaron al denominado Plantón y tendedero de denuncia, hoy al 
mediodía, frente al auditorio (edificio E), para exigir un alto a la violencia de género dentro de la universidad. 
(CQRO 1 y 2) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
RESPALDO. Francisco Domínguez refrendó su apoyo al comunicador Adán Olvera tras las amenazas que le lanzó el 
alcalde de Colón, Alejandro Ochoa y advirtió que todos los servidores de su administración deben comportarse a la 
altura del cargo no sólo con los periodistas, sino con la sociedad es general para evitar situaciones como la 
violencia escena contra el conductor de ABC Radio 107.9. LASTRE. Ya encarrerado, el Gobernador respondió a los 
dichos del muy quejoso MAV, quien vaticinó una derrota del PAN en 2021. Domínguez, le manda decir a Marcos 
que debería preocuparse por lo que hizo como alcalde y lo que opinan los queretanos sobre su gestión, por cierto, 
con muy malas calificaciones populares. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “VOLAR” 
Por Adán Olvera  
Vaya polémica desató el CEO de una aerolínea comercial que opera en Querétaro, bastó que en sus redes sociales 
amenazara con dejar sus operaciones en nuestro estado y en el aeropuerto intercontinental para que las 
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autoridades salieran a corregir la plana. (...) No es la única empresa que trata de imponer sus condiciones y es que 
aseguran que la queretana TAR piensa mudar una parte importante de sus operaciones a Toluca, las causas no se 
saben pero tal vez tenga que ver con la administración del aeropuerto y no precisamente lo que se desprende 
directamente de Marco del Prete, titular de la SEDESU, que hace un papel decoroso y estratégico para el 
aeropuerto; me dicen que tienen que ver más bien con el trato directo con la administración del aeropuerto y es 
ahí donde las cosas no caminan como muchos quisieran.  De rebote. Antes de criticar las acciones del transporte, 
mejor que revise lo que hizo en 2 años nueves meses MAV, ex presidente municipal de Querétaro dice el 
gobernador de Querétaro. El todavía panista no quiere ver, que tuvo mucho que ver con el apretado triunfo de los 
azules en la capital. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Amadeo, un cruzado místico en Salamanca. ¿Se acuerdan de Amadeo? Sí, Amadeo Valladares Álvarez, ex secretario 
de Seguridad Pública en el Ayuntamiento del alcalde capitalino Manuel González Valle (2006-2009). Español de 
nacimiento y queretano por adopción, el también ex director de Academia y Estrategia de la Policía de Toluca, es 
hoy secretario de Seguridad Pública de ¡Salamanca! El susodicho está en el ojo del huracán porque, como 
comentábamos ayer, esa es la capital del huachicol, donde un comando armado, presuntamente al servicio de “El 
Marro”, ejecutó a 15 personas en el table dance “La Playa”.Gran desafío para el fundador del movimiento cultural, 
social y moral “Nuevos tercios” con su división juvenil de Cruzados, a través de la cual ha dado conferencias sobre 
la Guerra Civil Española, Confesionalidad Católica Mística y Doctrina, El origen de nuestra moral, Ética en el 
servicio público, Mística panista y otras.Amadeo, que siendo secretario aquí dijo que Querétaro era (eeera, 
señores) una isla, por su seguridad, es autor de libros sobre seguridad y humanismo, fundador de la escuelas de 
Artes Marciales tradicionales japonesas Butoku Dojo y fue miembro de la Compañía 52 de boinas verdes en 
España. Pero hoy está en el lugar equivocado, en el peor momento.Nada que ver sus antecedentes con el México 
real. El de los balazos y marrazos. El de las ejecuciones.En donde estamos bien, porque en un mes vamos a estar 
peor.Y como decía José Alfredo Jiménez:“No pases por Salamanca, que ahí me hiere el recuerdo”.Así de fácil.Así de 
difícil. -LA CARAMBADA- Teatrito La Carcajada.Primer acto: El ex alcalde capitalino y ahora disfrutando de una 
diputación federal plurinominal (de esas “para viejitos”) Marcos Aguilar Vega señala errores de la administración 
del gobernador Pancho Domínguez Servién y advierte sobre el riesgo de que el PAN pierda el poder y gane Morena 
la gubernatura en 2021.Segundo acto: Pancho Domínguez Servién responde que Marcos Aguilar Vega se preocupe 
de lo que hizo y dicen de él.¿Cómo se llamó la obra?Hombro con hombro. -CHUCHO EL ROTO- Desatados.Así están 
los políticos queretanos, porque se calcula que para fines del año próximo habrá candidatos.De hecho, ya los hay, 
extraoficialmente.En el PAN, partido gobernante, se habla de Mauricio Kuri, Marcos Aguilar y Armando Rivera.En 
el PRI, o en lo que queda del PRI, Juan José Ruiz, Pancho Pérez, Braulio Guerra, Roberto Loyola y Hugo Cabrera.En 
Morena, dicen, nomás hay tres:1) Gilberto, 2) Herrera y 3) Ruiz.Esto ya comenzó. -CASA DE GOBIERNO- A la 
baja.En el desayuno de la Asociación de Mipymes Industriales de Querétaro (AMIQRO) celebrado este martes, se 
informó que en el Corredor Industrial del Bajío, integrado por los estados de Querétaro, San Luis Potosí, 
Guanajuato y Aguascalientes, el peor desempeño lo tiene nuestro estado.El Querétaro real. -OÍDO EN EL 1810- 
Equidad.Que hay la posibilidad de que para el próximo periodo legislativo los diputados del Congreso del Estado 
elijan a una mujer, dado que son mayoría. Se mencionan a la panista Elsa Méndez (la homofóbica), la morena 
Paloma Arce, la priista Abigail Arrendo y la independiente Connie Herrera.El próximo presidente o presidenta 
contestaría el cuarto informe de Pancho.Y me dicen que el coordinador de la bancada de Morena, Mauricio Ruiz 
Oláes, a la vieja usanza, quiere que presida alguien de los tres partidos dominantes.O sea: PRIAN o PRIMOR.Hagan 
su juego, señores -¡PREEEPAREN!- Partido, ¡partido!Que en Querétaro, en donde la dirigencia estatal del PRI 
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encabezada por Juan José Ruiz apoya al gobernador de Campeche, Ra fael Alejandro Moreno Cárdenas, “Alito” para 
los amigos, como candidato a la presidencia nacional de ese partido, va a ganar el ex secretario de Salud José Narro 
Robles.Fuentes confiables del tricolor (todavía las hay) me cuentan que la mayoría de los sectores, dirigentes 
municipales y ex expresidentes priistas, están con el también ex rector de la UNAM. De acuerdo con ello los ex 
gobernadores Antonio Calzada, Mariano Palacios, Enrique Burgos y José Calzada lo respaldan.A ver, a ver.Si Pepe 
Calzada, algo así como el Geppetto de Juan José, está con Narro, lo mismo que sus primos Miguel y Mario Calzada, 
¿cómo el presidente estatal del PRI va con “Alito”?“Es que ya no le hace caso. Su jefe era el gobernador 
Calzada,pero ahora lo es el gobernador Moreno, el de Campeche”.Eso me dicen, aunque es posible que el ex 
secretario de Agricultura esté jugando, al modo, las dos cartas.Que la política es así, dice mi jefe. -¡AAAPUNTEN!- 
CeTeMe.Se había anunciado una conferencia de prensa para esta mañana por parte del grupo de J. Cruz Araujo, con 
el propósito de dejar en claro quién es el verdadero dirigente estatal de la CTM, pero ayer por la tarde se 
suspendió, explicaron, “por causa de fuerza mayor y señales desde lo más alto”.Somos nada. -¡FUEGO!- La 
Tremenda CorteGanó Jazmín Esquivel, esposa Rioboó, la elección en el Senado y será ministra de la SCJN. Nuestra 
paisana Celia Maya no tuvo ni siquiera el voto de sus paisanos: el moreno Juan José Jiménez Yáñez, el coordinador 
de los panistas Mauricio Kuri González ni la senadora Lupita Murguía. Nos Riobaron.¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
YA ENTRÓ ADO A QROBÚS. Confirmó el gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIÉN que a partir de este martes 
la empresa ADO tomó parte de la operación de QROBÚS y que utilizarán camiones Mercedes Benz, en apoyo de los 
chinos que tantas críticas han recibido. Dejó ver la posibilidad de oootra vez reestructurar las rutas del transporte 
metropolitano. Y ya está en el cuarto año. Agua de invierno para este calor de infierno. (PA 1) 
 
ASTERISCOS  
RESPETA, PERO NO COMPARTE. El alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero aseguró que respeta las declaraciones del 
diputado federal Marcos Aguilar Vega, sobre que no hay unidad al interior del Partido Acción Nacional (PAN). 
Recordó que Querétaro cuenta con un gobernador muy bien calificado en el nivel nacional, por lo que agregó que 
Acción Nacional ha trabajado para alcanzar un posicionamiento de tradición democrática de muchos años, además 
de que mencionó que el bien común está por encima de los intereses personales. PROYECTAN SERVICIOS DE 
SALUD. En atención de los objetivos fijados para dar cobertura oportuna y completa en materia de salud para el 
Municipio de Colón, el alcalde Alejandro Ochoa Valencia se reunió con el titular de la Secretaría de Salud del 
estado, Julio César Ramírez Argüello. Se habló sobre la construcción de un Centro de Salud en Colón a mediano y 
largo plazo, con posible sede en la comunidad de Santa Rosa Lima, y se buscará que, una vez que opere, brinde 
servicios de rayos X, hospitalización, sala de partos y especialidades, además de que se buscará llegar a 95 por 
ciento en el abasto de medicamentos.  SUSPENDEN A POLICÍA EN TOLIMÁN. A través de sus redes sociales, el 
Municipio de Tolimán anunció la suspensión de uno de sus elementos del cuerpo de la Secretaría de Seguridad, 
Tránsito y Protección Civil del municipio, después de verse involucrado en un presunto acto de violencia familiar. 
De acuerdo con el reglamento de la institución, todos los integrantes de la dependencia deben mantener una 
conducta honorable dentro y fuera de la institución.  OTRA VEZ SIN VOTOS. El Senado realizó ayer la votación para 
elegir al nuevo magistrado que integrará la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en la cual Yasmín Esquivel 
Mossa fue elegida con 66 votos. Lo curioso de la votación es que la magistrada queretana Celia Maya nuevamente 
se fue con cero votos en el Senado. Ni el senador queretano por Morena, Juan José Jiménez Yáñez, quien se 
esperaría tuviera afinidad por la queretana, emitió voto por ella. (AM 8) 
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